



El concepto de la Regla

- Una de las principales defensas contra la herejía
- ☐ El nuevo canon no era suficiente por sí solo
- "La Regla de la verdad", "la Regla eclesiástica"
- Κανών της πίστεως; regula fidei
- Resumen de las creencias fundamentales
- Esta fe es lo que debía regular la enseñanza y práctica
- Ireneo: sin la Regla, "cada cual predicaría según siente" (Contra las herejías 3.12.6).



R.P.C. Hanson, "Creeds and Confessions" (EAC)

"Ningún escritor cristiano de los primeros cuatro o cinco siglos seguía los niveles modernos de precisión literal meticulosa al citar o reproducir los credos. Los antiguos estaban interesados en el contenido esencial, no en la terminología precisa de sus fórmulas de fe".

Ireneo, Demostración 3

"Así pues, por temor a cosa semejante, nosotros debemos mantener inalterada la Regla de la fe, y cumplir los mandamientos de Dios creyendo en Él, temiéndole como a Señor y amándole como a Padre. Por lo tanto, un comportamiento de este estilo es una conquista de la fe, pues, como dice Isaías: 'Si no creéis no comprenderéis' (Is. 7.9); la fe nos es concedida por la verdad, pues la fe se fundamenta en la verdad.

"De hecho, nosotros creemos lo que realmente es y como es; y creyendo lo que realmente es y como siempre es, mantendremos firme nuestra adhesión. Ahora bien, puesto que la fe sostiene nuestra salvación, es necesario prestarle mucha atención para lograr un auténtico conocimiento de la realidad. La fe es la que nos procura todo eso como nos han transmitido los presbíteros, discípulos de los apóstoles.

"En primer lugar la fe nos invita insistentemente a rememorar que hemos recibido el bautismo para el perdón de los pecados en el nombre de Dios Padre y en el nombre de Jesucristo, Hijo de Dios encarnado, muerto y resucitado, y en el Espíritu Santo de Dios:

"que el bautismo es el sello de la vida eterna, el nuevo nacimiento de Dios, de tal modo que no seamos ya más hijos de los hombres mortales, sino de Dios eterno e indefectible; que el Eterno e Indefectible es Dios, por encima de todas las criaturas, y que cada cosa, sea de la especie que sea, está sometida a Él, y cuanto a Él fue sometido fue por Él creado".

Ireneo, Demostración 6

"He aquí la Regla de nuestra fe, el fundamento del edificio y la base de nuestra conducta: Dios Padre, increado, ilimitado, invisible, único Dios, creador del universo. Éste es el primer y principal artículo.

"El segundo es: el Verbo de Dios, Hijo de Dios, Jesucristo nuestro Señor, que se ha aparecido a los profetas según el designio de su profecía y según la economía dispuesta por el Padre; por medio de Él ha sido creado el universo.

"Además, al fin de los tiempos para recapitular todas las cosas se hizo hombre entre los hombres, visible y tangible, para destruir la muerte, para manifestar la vida y restablecer la comunión entre Dios y el hombre.

"Y como tercer artículo: el Espíritu Santo por cuyo poder los profetas han profetizado y los padres han sido instruidos en lo que concierne a Dios, y los justos han sido guiados por el camino de la justicia, y que al fin de los tiempos ha sido difundido de un modo nuevo sobre la humanidad, por toda la tierra, renovando al hombre para Dios".

Tertuliano, *Prescripciones* 13

"Esta Regla de fe es lo que prescribe la creencia de que hay un solo Dios, y que Él no es otro que el Creador del mundo, que produjo todas las cosas de la nada a través de su propia Palabra, quien fue lo primero emitido;

"que esta Palabra se llama su Hijo, y, bajo el nombre de Dios, fue vista de diversas maneras por los patriarcas, escuchada en todo momento en los profetas, finalmente descendió por el Espíritu y el Poder del Padre en la virgen María, se hizo carne en su vientre y, habiendo nacido de ella, se presentó como Jesucristo;

"desde entonces predicó la nueva ley y la nueva promesa del reino de los cielos, obró milagros; crucificado, resucitó al tercer día; habiendo ascendido a los cielos, se sentó a la diestra del Padre;

"envió, en lugar de sí mismo, el poder del Espíritu Santo para guiar a los que creen; vendrá con gloria para llevar a los santos a disfrutar de la vida eterna y las promesas celestiales, y para condenar al malvado al fuego eterno, después de la resurrección de estas dos clases, junto con la restauración de su carne.

"Esta Regla, como se probará, fue enseñada por Cristo y no plantea entre nosotros más preguntas que las que introducen las herejías y que hacen que los hombres sean herejes".

Orígenes, Sobre los principios, prefacio

"Muchos de los que profesan creer en Cristo no están de acuerdo entre sí no sólo en las cosas pequeñas e insignificantes, sino aun en las grandes e importantes, como es en lo que se refiere a Dios, o al mismo Señor Jesucristo, o al Espíritu Santo;

"y no sólo en cuanto a estos asuntos, sino también en cuanto a otros, como son las existencias creadas, a saber, los poderes y las virtudes santas; por esto parece necesario que acerca de todas estas cuestiones sigamos una línea segura y una regla clara; luego ya podremos hacer investigaciones acerca de lo demás. [...]

"Los puntos particulares claramente entregados en la enseñanza de los apóstoles son como siguen: Primero, que hay un Dios, que creó y ordenó todas las cosas, quien, cuando nada existía, llamó todas las cosas a la existencia.

"Dios desde el principio de la creación y la fundación del mundo; el Dios de todos los justos, de Adán, Abel, Set, Enós, Enoc, Noé, Sem, Abrahán, Isaac, Jacob, los doce patriarcas, Moisés, y los profetas;

"y que este Dios, en los últimos días, como había anunciado de antemano por sus profetas, envió a nuestro Señor Jesucristo para llamar en primer lugar a Israel de vuelta a Él, y en segundo lugar los gentiles, después de la infidelidad del pueblo de Israel.

"Este Dios justo y bueno, el Padre de nuestro Señor Jesucristo, Él mismo dio la ley y los profetas, y los evangelios, siendo también el Dios de los apóstoles y de los Testamentos Viejo y Nuevo.

"En segundo lugar, aquel Jesucristo mismo, que vino al mundo, nació del Padre antes de todas las criaturas; y después de haber sido el siervo del Padre en la creación de todas las cosas:

"'Todas las cosas por él fueron hechas' (Juan 1.3), en los últimos días, despojándose a sí mismo (de Su gloria), se hizo un hombre, y se encarnó aunque era Dios, y mientras fue hombre permaneció siendo el mismo Dios que era; y asumió un cuerpo como el nuestro, distinguiéndose de nosotros sólo en que nació de una virgen y del Espíritu Santo;

"así este Jesucristo nació realmente y realmente sufrió, y no soportó esta muerte sólo en apariencia, sino que realmente murió y realmente resucitó de entre los muertos; y que después de su resurrección Él habló con sus discípulos, y ha tornado arriba (en el cielo).

"En tercer lugar, los apóstoles cuentan que, después de la ascensión, el Espíritu Santo es asociado al Padre y al Hijo en honor y dignidad. [...]

"Y que este Espíritu inspiró a cada uno de los santos, tanto profetas como apóstoles; y que no hubo un Espíritu en los hombres de la antigua dispensación y otro en los que han sido inspirados en el advenimiento de Cristo, lo cual se enseña con mucha claridad en todas las iglesias".

El bosquejo esencial

Jaroslav Pelikan, Credo (377)

- el único Dios verdadero, el Creador del cielo y de la tierra;
- 2. su único Hijo [Jesucristo], nacido de la virgen María, divinamente poderoso en palabra y obra, crucificado bajo Poncio Pilato, resucitado de los muertos, y que regresará a juzgar el mundo;
- el Espíritu Santo, quien inspiró a los profetas de antaño y cuyo aliento es la vida de la santa iglesia.



Tertuliano, *Prescripciones* 13

"Esta Regla, como se probará, fue enseñada por Cristo y no plantea entre nosotros más preguntas que las que introducen las herejías y que hacen que los hombres sean herejes".

Orígenes, Sobre los principios, prefacio

"Los puntos particulares claramente entregados en la enseñanza de los apóstoles son como siguen ...

MATEO 16, 13-20 (NVI)

CUANDO LLEGÓ A LA REGIÓN DE CESAREA DE FILIPO, JESÚS PREGUNTÓ A SUS DISCÍPULOS: ¿QUIÉN DICE LA GENTE QUE ES EL HIJO DEL HOMBRE? LE RESPONDIERON: UNOS DICEN QUE ES JUAN EL BAUTISTA, OTROS QUE ELÍAS, Y OTROS QUE JEREMÍAS O UNO DE LOS PROFETAS.

-Y USTEDES, ¿QUIÉN DICEN QUE SOY YO? -TÚ ERES EL CRISTO, EL HIJO DEL DIOS VIVIENTE-AFIRMÓ SIMÓN PEDRO. -DICHOSO TÚ, SIMÓN, HIJO DE JONÁS -LE DIJO JESÚS-, PORQUE ESO NO TE LO REVELÓ NINGÚN MORTAL, SINO MI PADRE QUE ESTÁ EN EL CIELO.

YO TE DIGO QUE TÚ ERES PEDRO, Y SOBRE ESTA PIEDRA EDIFICARÉ MI IGLESIA, Y LAS PUERTAS DEL REINO DE LA MUERTE NO PREVALECERÁN CONTRA ELLA. [...]

DESDE ENTONCES COMENZÓ JESÚS A ADVERTIR A SUS DISCÍPULOS QUE TENÍA QUE IR A JERUSALÉN Y SUFRIR MUCHAS COSAS A MANOS DE LOS ANCIANOS, DE LOS JEFES DE LOS SACERDOTES Y DE LOS MAESTROS DE LA LEY, Y QUE ERA NECESARIO QUE LO MATARAN Y QUE AL TERCER DÍA RESUCITARA. [...]

LUEGO DIJO JESÚS A SUS DISCÍPULOS: [...] EL HIJO DEL HOMBRE HA DE VENIR EN LA GLORIA DE SU PADRE CON SUS ÁNGELES, Y ENTONCES <u>recompensará</u> a cada persona SEGÚN LO QUE HAYA HECHO.

Otros pasajes relevantes antes de la pasión

- Marcos 9.31
- Marcos 10.34
- ☐ Lucas 9.44
- ☐ Lucas 17.25

LUCAS 24.25-27, 45-47 (NVI) ¡QUÉ TORPES SON USTEDES—LES DIJO—, Y QUÉ TARDOS DE CORAZÓN PARA CREER TODO LO QUE HAN DICHO LOS PROFETAS! ¿ACASO NO TENÍA QUE SUFRIR EL CRISTO ESTAS COSAS ANTES DE ENTRAR EN SU GLORIA?

ENTONCES, COMENZANDO POR MOISÉS Y POR TODOS LOS PROFETAS, LES EXPLICÓ LO QUE SE REFERÍA A ÉL EN TODAS LAS ESCRITURAS. [...] ENTONCES LES ABRIÓ EL ENTENDIMIENTO PARA QUE COMPRENDIERAN LAS ESCRITURAS.

ESTO ES LO QUE ESTÁ ESCRITO, LES EXPLICÓ: QUE EL CRISTO PADECERÁ Y RESUCITARÁ AL TERCER DÍA, Y EN SU NOMBRE SE PREDICARÁN EL ARREPENTIMIENTO Y EL PERDÓN DE PECADOS A TODAS LAS NACIONES, COMENZANDO POR JERUSALÉN.

MATEO 28.19 (NVI)

POR TANTO, VAYAN Y HAGAN DISCÍPULOS DE TODAS LAS NACIONES, BAUTIZÁNDOLOS EN EL NOMBRE DEL PADRE Y DEL HIJO Y DEL ESPÍRITU SANTO.

El origen de la Regla

- Jesús sí enfatizó los puntos de la Regla en su enseñanza a los apóstoles. (Sin llegar a ser formulista).
- Además, identificó estos puntos como el fundamento de la iglesia (Mat. 16).
- E incluso estableció los encabezados de la Regla en la fórmula bautismal "en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo".

HECHOS 2.14-41 (NVI) ENTONCES PEDRO, CON LOS ONCE, SE PUSO DE PIE Y DIJO A VOZ EN CUELLO: [...] "PUEBLO DE ISRAEL, ESCUCHEN ESTO:

JESÚS DE NAZARET FUE UN HOMBRE ACREDITADO POR DIOS ANTE USTEDES CON MILAGROS, SEÑALES Y PRODIGIOS, LOS CUALES REALIZÓ DIOS ENTRE USTEDES POR MEDIO DE ÉL, COMO BIEN LO SABEN.

ÉSTE FUE ENTREGADO SEGÚN EL DETERMINADO PROPÓSITO Y EL PREVIO CONOCIMIENTO DE DIOS; Y POR MEDIO DE GENTE MALVADA, USTEDES LO MATARON, CLAVÁNDOLO EN LA CRUZ.

SIN EMBARGO, DIOS LO RESUCITÓ, LIBRÁNDOLO DE LAS ANGUSTIAS DE LA MUERTE, PORQUE ERA IMPOSIBLE QUE LA MUERTE LO MANTUVIERA BAJO SU DOMINIO. [...]

A ESTE JESÚS, DIOS LO RESUCITÓ, Y DE ELLO TODOS NOSOTROS SOMOS TESTIGOS. EXALTADO POR EL PODER DE DIOS, Y HABIENDO RECIBIDO DEL PADRE EL ESPÍRITU SANTO PROMETIDO, HA DERRAMADO ESTO QUE USTEDES AHORA VEN Y OYEN. [...]

POR TANTO, SÉPALO BIEN TODO ISRAEL QUE A ESTE JESÚS, A QUIEN USTEDES CRUCIFICARON, DIOS LO HA HECHO SEÑOR Y MESÍAS. [...]

ARREPIÉNTASE Y BAUTÍCESE CADA UNO DE USTEDES EN EL NOMBRE DE JESUCRISTO PARA PERDÓN DE SUS PECADOS [...] Y RECIBIRÁN EL DON DEL ESPÍRITU SANTO".

ASÍ, PUES, LOS QUE RECIBIERON SU MENSAJE FUERON BAUTIZADOS, Y AQUEL DÍA SE UNIERON A LA IGLESIA UNAS TRES MIL PERSONAS.

Otros pasajes relevantes

- Hechos 3
- Hechos 10
- Hechos 13
- La razón de las diferencias de Hechos 17

1 CORINTIOS 15:1-5

AHORA, HERMANOS, QUIERO RECORDARLES EL EVANGELIO QUE LES PREDIQUÉ, EL MISMO QUE RECIBIERON Y EN EL CUAL SE MANTIENEN FIRMES.

MEDIANTE ESTE EVANGELIO SON SALVOS, SI SE AFERRAN A LA PALABRA QUE LES PREDIQUÉ. DE OTRO MODO, HABRÁN CREÍDO EN VANO. PORQUE ANTE TODO LES TRANSMITÍ A USTEDES LO QUE YO MISMO RECIBÍ:

QUE CRISTO MURIÓ POR NUESTROS PECADOS SEGÚN LAS ESCRITURAS, QUE FUE SEPULTADO, QUE RESUCITÓ AL TERCER DÍA SEGÚN LAS ESCRITURAS, Y QUE SE APARECIÓ A CEFAS, Y LUEGO A LOS DOCE.

Otros ejemplos del "evangelio paulino"

- Rom. 1.1-5; 2.16; 10.8-9
- ☐ 1 Cor. 8.5-6
- □ 2 Tim. 2.8-9

GÁLATAS 1:8 (NVI) MAS SI AUN NOSOTROS, O UN ÁNGEL DEL CIELO, OS ANUNCIARE OTRO EVANGELIO DIFERENTE DEL QUE OS HEMOS ANUNCIADO, SEA ANATEMA.

El origen de la Regla

- Los apóstoles también enfatizaron los puntos de la Regla como el fundamento de las iglesias que establecieron. (Sin llegar a ser formulistas).
- Encomendaban esta fe a cada miembro mediante el bautismo "en el nombre del Padre, el Hijo y el Espíritu Santo"
- Identificaron la fe bautismal como la regla para las iglesias

Ireneo, Contra las herejías 1.10.1-2

"La iglesia, extendida por el orbe del universo hasta los confines de la tierra, recibió de los apóstoles y de sus discípulos la fe en un solo Dios Padre Soberano universal 'que hizo los cielos y la tierra y el mar y todo cuanto hay en ellos' (Éx. 20.11; Sal. 145.6; Hech. 4.24; 14.15), y en un solo Jesucristo Hijo de Dios, encarnado por nuestra salvación, y en el Espíritu Santo, que por los profetas proclamó las dispensaciones y el advenimiento [...]

Ireneo (Continuación)

"Como antes hemos dicho, la iglesia recibió esta predicación y esta fe, y, extendida por toda la tierra, con cuidado la custodia como si habitara en una sola familia. Conserva una misma fe, como si tuviese una sola alma y un solo corazón, y la predica, enseña y transmite con una misma voz, como si no tuviese sino una sola boca. Ciertamente son diversas las lenguas, según las diversas regiones, pero la fuerza de la tradición es una y la misma".

Ireneo, Contra las herejías 3.4.1-2

"Incluso si los apóstoles no nos hubiesen dejado sus escritos, ¿no hubiera sido necesario seguir el orden de la tradición que ellos legaron a aquellos a quienes confiaron las iglesias? Muchos pueblos bárbaros dan su asentimiento a esta ordenación, y creen en Cristo, sin papel ni tinta en su corazón tienen escrita la salvación por el Espíritu Santo, los cuales con cuidado guardan la vieja tradición, creyendo en un solo Dios [Creador] del cielo y de la tierra [...] y en Jesucristo su Hijo [...]

Ireneo (Continuación)

"Cuántos sin letras creyeron en esta fe, son bárbaros según nuestro modo de hablar; pero en cuanto a su juicio, costumbres y modo de vivir, son por la fe sapientísimos y agradan a Dios, al vivir con toda justicia, castidad y sabiduría. Si alguien se atreviese a predicarles lo que los herejes han inventado, hablándoles en su propia lengua, ellos de inmediato cerrarían los oídos y huirían muy lejos, pues ni siquiera se atreverían a oír la predicación blasfema".

El origen de la Regla

- La predicación apostólica, la cual fue una sola a pesar de llegar por medio de varios mensajeros, fue la guía principal de la iglesia desde el principio –desde antes de la composición de los libros neotestamentarios–
- Como guía interpretativa para el Antiguo Testamento
- ☐ Como guía para formar en Nuevo Testamento
- Aun cuando todavía no había acuerdo
- Precursor de los credos clásicos



Una vez que el que está siendo bautizado descienda a las aguas, el que bautiza, colocando una mano sobre él, debe decir:

¿Crees en Dios Padre Todopoderoso?

Y el que está siendo bautizado debe responder: Creo. Entonces que [el oficiante] lo bautice una vez de inmediato, con la mano puesta sobre su cabeza.



Y después de esto [el oficiante] debe decir:

¿Crees en Cristo Jesús, el Hijo de Dios, que nació del Espíritu Santo y María la virgen y fue crucificado bajo Poncio Pilato y murió y resucitó al tercer día? ¿Que está vivo de entre los muertos y ascendió a los cielos y se sienta a la diestra del Padre y vendrá a juzgar a vivos y muertos?

Y cuando [el candidato] haya dicho: Creo, debe ser bautizado de nuevo.



Y de nuevo [el oficiante] debe decir:

¿Crees en el Espíritu Santo y en la santa iglesia y en la resurrección de la carne?

Y el que está siendo bautizado debe decir: Creo. Por tanto, debe ser bautizado por tercera vez.

Gerhard F. Bente (Pelikan, Credo)

- "[1] desde el inicio de la iglesia cristiana se requería que los candidatos para el bautismo en todas partes hicieran una confesión de su fe;
- [2] desde el inicio existió en todas las congregaciones cristianas una formula de confesión, la cual fue llamada la regla de la fe, la regla de la verdad, etc.;
- [3] esta regla era idéntica a la confesión que se requería de los candidatos para el bautismo;

Gerhard F. Bente (Continuación)

- "[4] su origen se atribuía a los apóstoles;
- [5] los resúmenes y explicaciones de esta regla de verdad, dadas por estos escritores, concuerdan con los contenidos y, en parte, también con las expresiones del Credo de los apóstoles;
- [6] las congregaciones cristianas dispersas, cuando todavía eran autónomas, consideraban la adopción de esta regla de fe como la única condición necesaria para la unidad y la comunión cristiana".



- 1. La Regla es un recordatorio constante para la iglesia de que el cristianismo genuino se define por sus creencias acerca de Dios;
- 2. Distingue al Dios trino del cristianismo de otras formas de monoteísmo;
- 3. Establece la prioridad salvífica de la gracia divina;

- **4.** Inspira confianza en el Dios verdadero que obra a favor de su pueblo en la vida real y concreta;
- **5.** Da sentido a la vida, respondiendo las incógnitas existenciales más fundamentales;
- 6. Establece la necesidad de las Escrituras para la iglesia;

- 7. Es la guía natural para la interpretación bíblica;
- 8. Aclara la necesidad de una confesión de fe fundamental para una comunidad que cree en la inspiración bíblica;
- 9. Identifica las relativamente pocas creencias esenciales de la iglesia;

- 10. Pero advierte que la uniformidad confesional absoluta no es necesaria para la comunión espiritual;
- **11.** Sugiere la importancia del consenso de toda la iglesia;
- **12.** Facilita la instrucción adecuada de los nuevos miembros de la iglesia;

Al recomendar el uso de confesiones fundamentales como la Regla, no estamos sugiriendo que haya alguna fórmula mágica que pueda explicar perfectamente el misterio del evangelio. Tampoco estamos insinuando que haya algún texto extra-bíblico que deba ser adoptado universalmente con la misma autoridad de las Sagradas Escrituras. Todas las confesiones y declaraciones que hemos mencionado son simples resúmenes de la fe apostólica.

Esta es parte de la razón por la que los credos antiguos eran llamados "símbolos" de la fe. Una cosa es la fe apostólica, y otra cosa es el resumen de esta fe que podemos encontrar en alguna de las versiones de la Regla. La segunda nos ayuda a comprender la primera, pero no son la misma cosa.

Efectivamente, ni siquiera los propios libros de la Biblia pretenden explicar absolutamente todo lo que se pueda decir acerca del evangelio del Señor Jesucristo, sino que reconocen que "ahora vemos de manera indirecta y velada, como en un espejo" (1 Cor. 13.12), y que "el amor de Cristo [...] sobrepasa nuestro conocimiento" (Ef. 3.18-19) —y, por ende, nuestras capacidades de expresión—.

Y es que la fe es el intento humano y, por lo tanto, sumamente limitado, de comprender y explicar "el don inefable" (2 Cor. 9.15) del Dios eterno y santo que trasciende infinitamente todas nuestras limitaciones. Finalmente, los cristianos no adoramos a ninguna fórmula de palabras, sino al Dios que las palabras de las diversas confesiones antiguas apuntan.

- 10. Pero advierte que la uniformidad confesional absoluta no es necesaria para la comunión espiritual;
- **11.** Sugiere la importancia del consenso de toda la iglesia;
- **12.** Facilita la instrucción adecuada de los nuevos miembros de la iglesia;

- 13. Previene distorsiones del evangelio;
- 14. Revela las herejías que debemos condenar.
- **15.** Nos enfoca en lo más importante; mantenernos fieles a Cristo.

Posibles usos de una confesión como la Regla

- Antes del bautismo
- Durante el bautismo
- Durante la Santa Cena
- Como una serie de sermones
- Como vínculo con congregaciones hermanas
- El punto: uso constante

Tertuliano, *Prescripciones* 13

"Por lo tanto, las iglesias, aunque son tantas y tan grandes, comprenden una sola iglesia primitiva, (fundada) por los apóstoles, de la cual todas (surgen). De esta manera, todos son primitivos y todos son apostólicos, mientras que todos han demostrado ser uno, en unidad (ininterrumpida), por su comunión pacífica, título de hermandad y vínculo de hospitalidad, privilegios que ninguna otra regla ordena que la única tradición del mismo misterio".